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 Ушло в прошлое то вре
мя, когда коллектив ТОО 
«Арай-Холдинг» считал вехи 
своего развития по месяцам 
и годам. Теперь он ведет от

счет уже по пятилеткам. 21 января 
этой многопрофильной компании - 
одной из крупнейших в нашей обла

сти - исполняется 25.
Юбилей - это время, когда мож

но еще раз вспомнить, что было уже 
сделано. Но главное, определить за
дачи на будущее. Именно об этом 
беседа с генеральным директором 
ТОО «Арай-Холдинг» Виктором  
Ивановичем СОЛОЖЕНКОВЫМ.

- Виктор Иванович, откройте 
секрет успеха фирмы. Зная харак
тер холдинга, вашего коллектива, 
уверена, что и в нынешнем пятиле
тии были достигнуты новые ступе
ни в развитии. Каковы сегодня ос
новные задачи, стоящие перед хол
дингом?

- За первое десятилетие наше 
предприятие прошло интенсивный 
путь развития, став одной из первых 
многопрофильных компаний, и не 
только в нашем регионе. Закономер
но встал вопрос о дальнейших ша
гах. И поэтому пятнадцать лет назад 
в процессе производственно-хозяй
ственной деятельности учредители 
приняли решение об изменении ос
новного направления, сделав упор на 
производство продукции растение
водства и животноводства, значи
тельно снизив долю выпуска алко
гольной продукции. В связи с этим 
были проданы спиртовой и водоч
ный заводы и приостановлена дея
тельность третьего. Вырученные 
деньги были вложены в развитие 
сельского хозяйства холдинга.

Такое стратегическое направле
ние было выбрано потому, что обес
печение людей продуктами питания
- это одна из основных задач в лю
бое время. И с ростом численности 
населения страны и в целом в мире 
актуальность ее только возрастает.

Более 70% всего объема выпус
каемой продукции холдинга - это ра
бота наших сельскохозяйственных 
предприятий. В настоящее время у 
нас их уже шесть: ТОО «Сарыагаш», 
«Крымское», «Баталинское», «Оль- 
шанское», «Чандак» и «Агрофирма 
«Олимп». Последняя была приобре
тена как раз в последнее пятилетие. 
Есть у нас и свой хлебоприемный 
пункт, что позволяет обеспечить ка
чественную сохранность зерна.

Прошедшая пятилетка не была

для нас простой. Три года из пяти 
природа испытывала нас на проч
ность засухой. Но мы с честью вы
держали этот экзамен. При этом нам 
удается обходиться без заемных 
средств банков. Это еще раз дока
зывает, что при объединении юри
дических лиц в холдинговую компа
нию преимущества достигаются не 
посредством арифметического сло
жения, а умножением возможностей 
всех входящих в нее организаций. За

период с 2001 года наши посевные 
площади расширились на 30000 гек
таров. Часть из них мы прикупили, 
другие - залежные земли, которые 
мы ввели в оборот. Естественно, это 
потребовало инвестиций. В настоя
щее время у нас в обработке более 
150 тыс. гектаров. Общая площадь 
сельхозугодий порядка 200 тыс. гек
таров.

Наряду с растениеводством хол
динг занимается разведением круп
ного рогатого скота мясного и мо
лочного направлений. Общее пого
ловье в наших сельскохозяйствен
ных предприятиях составляет по 
данным на 01.01.2016 г. около 10000 
голов. И здесь мы стремимся не к 
увеличению численности, а к повы
шению продуктивности стада как мо
лочного, так и мясного направления.

- Все это потребовало суще
ственных вложений. Не можете ли 
вы озвучить эту сумму?

- С 2000 года по настоящее вре
мя было приобретено основных 
средств на сумму более 4,2 млрд тен
ге. Для сравнения: остаточная сто
имость долгосрочных активов пред
приятий холдинга составляет порядка 
10 млрд тенге. К примеру, в 2011-2012 
годах в ТОО «Сарыагаш» ведены в 
эксплуатацию первый и второй 
пусковые комплексы молочно-то- 
варной фермы на 1250 голов. Стадо 
формируется из собственных коров 
путем многолетнего селекционного 
отбора и 274 высокопродуктивных 
особей той же породы, приобретен

ных в 2012 году в США. На ферме 
используется современная немецкая 
технология управления стадом,пред
полагающая индивидуальный подход 
и контроль за состоянием каждого 
животного. Финансирование осуще
ствлялось из двух источников: путем 
привлечения заемных средств и при
обретения в лизинг оборудования 
через АО «Казагрофинанс» благо
даря государству всего под 6% го
довых и собственных средств ТОО.

В «Ольшанском» была проведе
на реконструкция помещений для 
скота, введена в эксплуатацию от
кормочная площадка на 600 голов 
для выращивания коров мясного на
правления. Можно привести и дру
гие примеры. В каждом хозяйстве 
постоянно совершенствуется мате
риально-техническая база.

И сегодня я могу уверенно ска
зать, что это оправданные затраты. 
Здесь применяются новые техноло
гии обработки земли. Зерно успеш
но реализуется, так как мы выращи
ваем пшеницу твердых сортов с вы
сокой стекловидностью и мягких 
сортов с высоким содержанием 
клейковины, пользующуюся стабиль
ным спросом на внутреннем рынке 
республики. Увеличивается продук
тивность скота. Растет производи
тельность труда.

- Во второй половине 2015 года 
Казахстан вступил в ВТО. А это пе
ред всеми товаропроизводителями, 
вне зависимости оттого, в каком сек
торе экономики они работают, ста
вит еще более жесткие условия кон
курентной борьбы за рынки сбыта. 
Кроме того, правительство РК отме
нило ряд субсидий для сельского хо
зяйства. Как это повлияет на дея
тельность холдинга?

- Задача по повышению эффек
тивности нашей работы всегда на по
вестке дня. Да, сегодня объем госу
дарственных субсидий значительно 
сокращен. Не будет теперь их на 
производство кормовых культур:

сена, однолетних трав, сенажа, си
лоса, организацию полива. Но оста
лись субсидии на животноводство. 
Как видим, государство продолжит 
стимулировать сельхозпредприятия 
по их развитию. Именно поэтому еще 
более актуально решение задачи, 
которую мы ставим перед собой: по
вышение продуктивности стада.

В народе говорят: что у коровы на 
языке, то и в молоке. Поэтому так важ
но обеспечить качество и сбалансиро

ванность кормов, что без применения 
современных технологий их заготов
ки и производства невозможно. И ре
шать эту задачу нужно комплексно: по
высить требования к качеству и одно
временно снизить себестоимость. По
этому порядка 30% наших сельхоззе- 
мель мы отвели под выращивание кор
мовых культур, в том числе с исполь
зованием полива. В ТОО «Сарыагаш» 
введены в эксплуатацию 430 гектаров 
таких земель. Эта технология позво
ляет получать зеленой кормовой мас
сы в 3-5 раз больше. В других сель
хозпредприятиях также увеличиваем 
площади под выращивание кормовых 
культур. Эта работа предусматривает 
ежегодный посев однолетних и под
сев многолетних трав с включением в 
их состав многолетних бобовых куль
тур. Осуществляем подсев пастбищ с 
применением современных технологий 
выращивания. Как и в растениевод
стве, так и в выращивании кормов по
стоянно ведем работу по подбору и 
внедрению более продуктивных, ус
тойчивых к нашим погодным услови
ям культур. Во всех сельхозпредпри
ятиях расширяется и обновляется база 
для качественного хранения кормов. 
Приобретается дополнительная техни
ка по их приготовлению.

А сейчас вся эта работа должна 
вестись еще более интенсивно.

- На какие показатели должен 
выйти холдинг в ближайшем буду
щем?

- На следующее пятилетие мы ста
вим перед собой цель не просто рен

табельно и прибыльно работать, но и 
максимально оптимизировать с точки 
зрения эффективности наше сельское 
хозяйство. Для этого необходимо про
изводить большее количество продук
ции лучшего качества с наименьшими 
затратами, в том числе за счет роста 
производительности труда, что потре
бует и солидных инвестиций. Так, к при
меру, в наших планах создать комби
кормовый завод производительно
стью 60 тонн в сутки в Перелесках. Сто
имость только этого проекта 1,5 млрд 
тенге. Нужны значительные сред
ства и для введения в пользование 
новых поливных площадей, плани
руем увеличить их до 1000 гектаров. 
Что касается животноводства, то се
годня мы получаем надои по 3500-5000 
литров молока, а ставим перед со
бой планку в 5500-6000 от каждой 
буренки. По мясному стаду необ
ходимо добиться привесов 800-900 
граммов в сутки. С этой целью мы 
развиваем кормовую базу, а также 
ведем селекцию, в том числе и пу
тем выбраковки стада.

В растениеводстве намечено вый
ти на уровень производства пшеницы 
15 центнеров с гектара. Чтобы вы пред
ставили, какую задачу мы ставим пе
ред собой, скажу, что в 2015 году уро
жайность у нас по холдингу составила 
12 центнеров с гектара, в том числе 
«Сарыагаш» - 13,3, «Баталинское» - 
12,1, Крымское» -12,7, «Ольшанское»
- 9,2, «Агрофирма «Олимп» -10,5, «Чан
дак» - 14,3.

Расширять будем и линейку куль
тур. В 2016 году клин отведем под сор
го, масличные.

Прорабатываем варианты эффек
тивного использования и наших город
ских производственных площадей.

Это, конечно, достаточно слож
но, но я уверен, что выполнение 
этих задач по силам коллективу хол
динга, в котором в настоящее вре
мя работает 2853 человека. Я бла
годарю каждого, кто трудится с 
полной отдачей на своем рабочем 
месте, кто связал свою судьбу с 
«Арай-Холдингом». Благодарю за 
поддержку и понимание. Желаю 
здоровья и благополучия вам и ва
шим близким! Вместе - мы успеш
ная команда.

«Отсчет ведем по пятилеткам»


